

Échange international 2024

- Programme et cours

Je suis étudiante de troisième année en gestion international et j'ai effectué en hiver 2024 mon échange à **l'université de Genève**.

J'ai 7 cours au total ce semestre qui varie entre 3 et 6 crédits dépendamment des cours ce qui me fait environ 20 heures de cours par semaine. 6 de mes cours consistent en une lecture de 2 heures par séances et un de mes cours, 4 par séance en présentiel. Les cours ont officiellement débuté le 19 février et nous avons eu jusqu'au 11 mars pour nous inscrire aux cours choisis; ce système est en place afin que les étudiants prennent le temps d'assister aux séances des cours de leur choix avant que l'inscription soit définitive puisque tu ne peux pas dropout une fois inscrit mais pas de soucis toutes ces informations sont transmises lors de la journée d'accueil qui a eu lieu pour ma part le 16 février.

Mon horaire consiste aux cours suivants : Entrepreneurial thinking (GSEM) qui est une classe plutôt interactif et intéressante qui nous permet de nous plonger dans le monde de l'entrepreneuriat et de rencontrer plusieurs guest-speacker ayant différentes expériences dans le domaine. Ce cours se fait deux fois par semaine. Business Game (GSEM) est un cours qui nécessite un travail en groupe qui inclus une présentation de projet et un examen en fin de semestre, c'est également un cours qui prend 4 heures pour 6 séances au total le semestre. International Institutional Law (Global Studies Institute) qui permet de connaître l'étendue de la réalité des organisations internationales qui est un plus puisque Genève est le siège de plusieurs organisations internationales. Business and human rights (GSEM) est l'occasion de se mettre à la place des dirigeants de différentes entreprises qui doivent pensés non seulement à la gestion des entreprises mais également des droits humains dans la société modernes. Economic analysis in international Organization (Global Studies Institute) qui met en avant les réalités de vie dans différentes organisations dans le monde entier sur le plan économique. Introduction au raisonnement juridique (Global Studies Institute) et Droit général des obligations (GSEM) un bon moyen de comprendre les clauses contractuelles et la relation entre le droit et le business.

Le semestre a une durée de 5 mois à peu près allant de mi-février au 30 juin, les cours prennent fin le 31 mai et le mois de juin est consacré aux examens. Pour ma part, je n'ai pas de mi-session mais plutôt des travaux et quiz tout le long du semestre ainsi que des rapports de groupe à rendre en fin de semestre et pour finir le semestre avec des examens au mois de juin.

Comme à l'université d'Ottawa nous avons une semaine de relâche, ici il y a une semaine de vacances de pâques à partir du 01 avril.

- Formalités à l'arrivée

Toutes les formalités à remplir lors de l'arrivée à l'université sont communiqué lors de la séance d'information qui inclus aussi un tour du campus, de la bibliothèque (et ces services) et un tour de la ville avec le groupe ESN qui propose tout le long du semestre des activités à faire dans la ville et en dehors ce qui est un bon moyen de rencontrer du monde.

Si pour une raison quelconque tu ne peux pas être présent lors de la séance d'information il suffit d'aller au bureau de la mobilité académique à Uni-Dufour et ils répondront à toutes les questions que vous pourriez et vous serez orientés pour la suite des choses.

L'université de Genève utilise la plateforme Moodle pour les cours qui est l'équivalent de Brightspace qu'il faudra installer une fois arriver à l'université.

- Budget

L'idéal dans la planification du budget et d'effectuer des recherches bien avant afin d'être prêt à toute éventualité.

- **Billet d'avion** : 1000+ CAD aller simple. Si tu veux avoir un moins cher vaut mieux partir un peu plus tôt (environ deux semaines ou plus du début des cours)
- **Logement** : CHF 750/mois. Je n'ai pas pu obtenir un logement via l'université, cependant il existe des logements spécialement pour les

jeunes en formations ce qui revient à beaucoup moins cher qu'un logement classique. Faire les recherches et la réservation du logement même quelques mois en avant va énormément aider y compris sur le plan administratif.

- **Provision** : CHF 50-100/semaine. Il est connu que la Suisse est un pays coûteux qui peut être géré en faisant les courses à Lidl ou Migros qui sont abordables. Étant donné que manger à l'extérieur et commander les repas revient à beaucoup trop cher il est préférable de préparer ses propres repas. En plus de la nourriture, les frais de transport sont relativement hauts donc il vaut mieux avoir la carte de transport de CHF 40/mois qui permet de prendre les bus, trains et navettes (bateaux) même en dehors de la ville. L'abonnement téléphonique est d'environ CHF 40/mois qui peut être réduit avec les différentes offres (promotions, différents opérateurs).
- **Livres académiques** : presque tous les livres requis pour les cours sont fournis par la bibliothèque de l'université il suffit juste de les emprunter (sans frais) et ceux qui sont payants sont à prix abordables.

- Formalités avant le départ

Le processus d'obtention du visa s'est fait dans un délai de 3 mois top. Il faut envoyer les documents requis par la poste à l'ambassade de Suisse qui se trouve à Montréal dès l'obtention de la lettre d'invitation de l'université d'accueil. Lorsque les documents sont reçus, l'ambassade de Montréal vous enverra un mail pour accusé réception des documents et vous informera qu'ils sont tout de suite transmis en Suisse pour examen de la demande.

Si l'ambassade de Suisse a besoin de plus de renseignements de votre part la communication se fera par mail. Normalement passé un délai de 2 mois et demi vous devriez avoir une réponse sur votre visa qui devra être récupérée à Montréal.

La Suisse oblige également chaque personne faisant plus de 3 mois dans le pays d'avoir une assurance maladie, le canton vous enverra par la poste une lettre détaillant toutes les informations une fois votre arrivée enregistrée. L'université de Genève offre la souscription à l'assurance partenaire qui va de CHF 85/mois et plus selon la franchise que tu choisis de suivre. Cependant, tu as la possibilité de choisir une toute autre assurance comme tu le souhaites.

Compte tenu de la durée du semestre excédant 3 mois, il faudra une fois arrivée en Suisse entamer le processus d'obtention d'un permis de séjour qui est relativement simple et rapide car sans ça vous ne pourriez pas ouvrir un compte bancaire. Ce processus prend au maximum 1 semaine à compter du jour de la prise de rendez-vous pour la prise des données biométriques et l'obtention du permis de séjour. Toutes les informations sont transmises au moment de l'obtention de votre visa il faut juste faire attention au délai et tout se passera bien.

- Logement

Comme mentionné plus haut j'ai obtenu un logement en dehors de l'université qui est assez abordable pour CHF 750/mois qui est un grand appartement que je partage avec 3 autres personnes. Les chambres sont privatives, la salle de bain est partagée deux à deux, la cuisine et le salon sont communs. Il est primordial de rechercher un logement le plus tôt possible pour être sûr d'avoir le meilleur au cas où l'université ne peut pas vous en offrir un. Avoir un logement est également essentiel pour l'obtention de votre permis de séjour et votre visa.

L'avantage de ce logement est la proximité des transports en communs et de l'université, il y a des chances de rencontrer d'autres étudiants de l'université de Genève et tout est fourni à commencer par les meubles, les draps et la vaisselle.

Pour référence l'adresse du logement : Point Commun est 4 chemin des Mérinos, 1212 Grand-Lancy.

- Stage et travail

Si travailler en Suisse en parallèle aux études est quelques choses qui t'intéresse il faut attendre au moins 6 mois avant de pouvoir le faire car c'est la loi.

L'alternative à cela est de prendre part aux associations universitaires qui sont disponible pour différents centres d'intérêt et prépare à la vie professionnelle.

- Commentaires et recommandations

1. Anticipe un Max : Prévois bien à l'avance tout ce dont tu vas avoir besoin pour ton séjour à Genève. Ça inclut trouver un endroit où dormir, t'occuper de ton visa si nécessaire, les billets d'avion afin d'avoir le meilleur prix et t'inscrire aux cours. Ça peut prendre du temps, alors ne laisse pas ça à la dernière minute.
2. Apprends quelques mots de français : Bien que beaucoup de gens parlent anglais à Genève, la plus grande partie de la population genevoise parle français que ce soit à l'université ou dans les magasins, ça peut être super utile de savoir quelques mots en français. Ça aide pour t'intégrer et pour communiquer plus facilement avec les gens du coin.
3. Découvre la Culture : Renseigne-toi un peu sur la culture suisse et les habitudes locales pour te sentir plus à l'aise une fois sur place. Genève est assez diverse avec plein de trucs à découvrir comme la vieille ville et son histoire, les lacs et autres coins d'eaux, les montagnes pour les amoureux de la nature, etc. alors profite-en pour te plonger dans l'ambiance locale.
4. Gère ton Budget : La Suisse n'est pas donnée, donc assure-toi d'avoir un budget qui tient la route. Calcule bien ce que tu vas dépenser pour le logement, la nourriture, les transports et les sorties pour pas te retrouver à sec trop vite.
5. Profites-en le plus possible ! Partir en échange académique à Genève, c'est une occasion en or de découvrir une nouvelle culture, de faire des rencontres sympas et d'en apprendre plus sur ton domaine d'études. Implique-toi dans la vie étudiante, sors découvrir la ville et les environs, et profite-en.

6. Reste Ouvert d'Esprit : Garde l'esprit ouvert et sois prêt à t'adapter. Partir à l'étranger, c'est l'occasion parfaite pour sortir de ta zone de confort, rencontrer des gens différents et découvrir des choses que tu n'aurais jamais imaginées. Alors laisse-toi surprendre.
7. Fais-toi des Amis Locaux : N'hésite pas à rencontrer des gens du coin ! Que ce soient des étudiants de ton université d'accueil, des voisins ou des habitants de la ville, se faire des amis locaux peut vraiment enrichir ton expérience et te faire découvrir Genève sous un nouvel angle.

- Témoignages

Effectuer cet échange a été un vrai défi pour moi et une de mes plus grandes opportunités. Non seulement tu découvres une toute autre culture, un environnement différent et un style d'enseignement nouveau mais tu te découvres également.

Avoir l'occasion d'apprendre chaque jour, de s'ouvrir à des expériences uniques n'est pas la chose la plus facile à accomplir mais cela vient avec son lot de fascination qui rend cette expérience extraordinaire peu importe où tu choisis d'aller.

J'ai encore plus à découvrir mais je suis reconnaissante de le vivre aujourd'hui et de partager ce que j'apprends dans ce parcours. N'ai pas peur de te redécouvrir.